

MANCHE : PIRE ACCIDENT DE L'ANNÉE

Mardi, 12 personnes sont mortes, dont 6 jeunes mineurs, en essayant de rejoindre le Royaume-Uni en bateau.

UN BATEAU TROP CHARGÉ

Mardi vers 10 h, Axel Baheu, pêcheur, a aperçu un bateau avec [des migrants](#), près de Boulogne-sur-Mer (62). « Dans ma tête, ils n'allaient pas loin. Le bateau était trop chargé, le vent montait, ils avaient le courant de face ». Vers 11 h, il reçoit un appel pour leur porter secours. Il a sorti de l'eau 3 corps. Sur celui d'une jeune femme, le téléphone sonnait. Axel Baheu, ému, se dit que « quelqu'un l'appelait pour savoir si ça allait ou pas ». Les migrants venaient pour beaucoup d'Érythrée, pays où les droits de l'homme ne sont pas respectés... encore moins ceux des femmes.

ÇA FONCTIONNE

Mardi après-midi, Gérald Darmanin,

ministre de l'Intérieur démissionnaire, s'est rendu à Boulogne-sur-Mer. Il a remercié les secours et défendu la présence des 1 700 policiers sur les côtes pour empêcher les bateaux de partir : « Ce que nous faisons fonctionne ». Il a souhaité un nouvel accord sur l'immigration entre le Royaume-Uni et l'Union européenne.

DES RISQUES PLUS GRANDS

Les associations présentes sur place observent que les migrants doivent prendre de plus en plus de risques. La police perce les bateaux. Il y en a moins, alors ils sont plus nombreux à monter dedans : une soixantaine de personnes aujourd'hui contre une trentaine en 2022. Ils partent la nuit, même par mauvais temps.



Harish a payé quelqu'un 3 000 € pour faire la traversée. Il est ému par ces morts, mais il va partir lui aussi : « Ça fait peur. C'est très triste. Mais bon... On ne peut pas rester ici, on n'a pas de papiers, pas de nourriture, pas de travail. Comment je peux rester ici ? On prend le risque, on n'a pas le choix. » En 2024, 20 644 personnes ont réussi la traversée vers le Royaume-Uni. Lundi, 20 personnes sont mortes en Méditerranée.



VERS UN VRAI CHANGEMENT DE REGARD ?

Réduire les discriminations, changer de regard sur le handicap... c'est la promesse que font les Paralympiques. Mais cela va-t-il durer ?

D'habitude, à la télévision, 1 % seulement des personnes représentées ont un handicap. Grâce aux Jeux, pendant 2 semaines, des athlètes en fauteuil, amputés, aveugles ou avec un handicap intellectuel sont sur France2 et France3. Ils sont visibles ! Après les Jeux de Londres en 2012, un tiers des personnes sans handicap disaient être plus en confiance pour aller à leur rencontre. Les spectateurs regardent la réussite sportive plus que les corps différents. Cependant, cela peut aussi être un problème. Les Jeux montrent des sportifs puissants, rapides, avec des super prothèses ou fauteuils, qui « dépassent » leur handicap. Sofyane Mehiaoui, de l'équipe de basket fauteuil, dit qu'il aimerait juste qu'on « nous voie comme des personnes normales ». La Défenseure des droits rappelle qu'il y a de gros efforts à faire, en France, pour l'inclusion scolaire, professionnelle, pour l'accessibilité des lieux...



ÇA Y EST !

Le Président a choisi un Premier ministre : Michel Barnier !

51 jours après la démission du gouvernement, E. Macron a nommé Michel Barnier, 73 ans. Il est membre du parti Les Républicains qui a obtenu 10 % au 1^{er} tour des législatives et n'a pas appelé à faire barrage à l'extrême droite. Il a été 4 fois ministre de gouvernements de droite. Il a travaillé pour l'Union européenne. Il va maintenant devoir choisir ses ministres. Pour la gauche, qui déclare avoir gagné les élections, le vote des Français n'est pas respecté.



UN JT PLUS LONG

France 2 veut prendre le temps d'informer.

Aujourd'hui, l'information va très vite. Elle est sur les réseaux sociaux, les chaînes d'information continue... Certains pensaient que c'était la fin du Journal Télévisé (JT). Au contraire, France2 prend le risque de le rendre plus long. À partir de lundi, il durera de 20 h à 21 h. L'idée est de prendre le temps d'expliquer, de faire des reportages, de vérifier le vrai du faux, de faire intervenir des spécialistes et des invités.

BRAVO AUX 6 ATHLÈTES DU SPORT ADAPTÉ

Aux Jeux Paralympiques, 6 sportifs sont en situation de handicap intellectuel sur les 237 athlètes de l'équipe de France. Voici un petit résumé de leurs résultats :

LA GLOIRE DE GLORIA

Dimanche 1^{er} septembre, Gloria Agblemagnon, 26 ans, a réalisé une compétition extraordinaire en lancer de poids. Elle raconte que, grâce aux encouragements de sa famille, ses amis et du public, elle a trouvé en elle une grande force. Elle a réussi à faire un lancer à 14,43 mètres, battant son record personnel (jusqu'ici il était à 13,90 m). Elle a alors explosé de joie devant les 60 000 spectateurs du stade de France. Elle a ainsi remporté la médaille d'argent. Sur le podium, elle était tellement heureuse qu'elle a fait une petite danse de joie. Victime de harcèlement quand elle était enfant à cause de son handicap et de sa couleur de peau, elle a expliqué que l'athlétisme lui avait sauvé la vie : « *Cela prouve à toutes les personnes qui n'ont pas cru en moi que je suis une femme forte !* »



ET AUSSI EN ATHLÉTISME

Deux autres sportifs en situation de handicap intellectuel participaient à des compétitions d'athlétisme. Mardi soir, Charles-Antoine Kouakou, 26 ans, a terminé 8^{ème} de la finale du 400 mètres. Champion paralympique en 2021, ce jardinier en ESAT a déclaré qu'il ne se sentait pas bien pendant sa course : « *Ce n'est pas grave, je me rattraperai dans 4 ans, aux Paralympiques de Los Angeles.* » De son côté, Soane Luka Meissonier est arrivé 4^{ème} au

lancer de poids avec un résultat à 16,42 m. Ce géant (il mesure 1,94 m) n'a que 21 ans et a déjà été vice-champion du monde au mois de mai.

DÉCEPTION ET ESPOIR

Léa Ferney, 20 ans, a vécu une grande déception. Championne du monde de tennis de table en 2022 et vice-championne paralympique en 2021, elle a été éliminée en quart de finale. Dans le même sport, Lucas Créange, 31 ans, a perdu en quart de finale mercredi. Il était médaillé de bronze aux Paralympiques de 2021. Assya Maurin-Espiau, 17 ans, a participé à 3 compétitions de natation. Elle ne s'est pas qualifiée pour les finales du 200 m nage libre et du 200 m 4 nages. Mais, pour ses premiers Paralympiques, elle a réussi à aller en finale du 100 m brasse et a terminé 5^{ème}. Vendredi à 10 h 50, elle nagera le 100 m dos.



MOTS D'ICI OU D'AILLEURS

4^{ème} épisode de notre rubrique « Mots d'ici ou d'ailleurs » autour des mots et expressions.

Des résidents de l'EHPAD d'Aligre, à Marans (17), proposent de découvrir le patois charentais :

QUELQUES EXEMPLES

Beunaise = être bien
O buffe = il y a du vent
Braillâ = pleurer
Tribalâ = trainer derrière soi
Virounâ = tourner en rond
Le drôle et la drôlesse = le garçon et la fille
La cince = la serpillère
Le ramasse bourre = la pelle à ordures
La pllace = la pièce
Le déjhunâ = le repas du matin

EN DISCUSSION, CELA DONNERAIT...

« *Poué la peine de mettre ton chapiâ, o buffe et o mouillasse dehors. Asteur olé un temps pour les lumas. Va quéri les drôles pendant que je cince ma pllace.* » = Pas la peine de mettre ton chapeau, il vente et il pleut dehors. C'est le moment d'aller chercher les escargots. Va chercher les enfants pendant que je serpillé ma pièce.

Vous aussi, envoyez-nous les mots de chez vous, de vos parents, de vos origines... : asso.lilavie@orange.fr



GESTE D'AMOUR

Comme lors les JO, des athlètes ont profité des Paralympiques pour faire leur déclaration d'amour. Le 1^{er} septembre, après sa participation au 100 m catégorie T63, l'Italien Alessandro Ossola est allé voir sa compagne Arianna, présente dans le stade. Il lui a fait une demande en mariage filmée en direct et diffusée sur les écrans géants. Elle a dit oui !

EN IMAGE



Morteza Mehrzad, joueur de volley assis, impressionne par sa taille : 2,46 m ! Ayant l'esprit d'équipe, cet Iranien a déjà été 2 fois champion paralympique. Il est en finale vendredi.